
Förderverein der Archenhold-Sternwarte und des 
Zeiss-Großplanetariums Berlin e.V.

Protokoll der Mitgliederversammlung vom 24. September 2021

Ort: Kleiner Hörsaal der Archenhold-Sternwarte, Alt-Treptow 1, 12435 Berlin

Datum: 24. September 2021

Beginn: 18:00 Uhr MESZ

Ende: 19:30 Uhr MESZ

Anwesend: 18 Vereinsmitglieder

Leitung der Versammlung: Hr. Konrad Guhl (2. Vorsitzender)

Protokoll: Fr. Martina Haupt

Tagesordnung:

1. Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden Dr. Jürgen Rose
2. Grußwort der Stiftung Planetarium Berlin
3. Rechenschaftsbericht des Vorstandes 
4. Entgegennahme des Berichtes der Kassenprüfer
5. Entlastung des Vorstandes
6. Neuwahl Sekretariat infolge Rücktrittmeldung
7. Geplante Aktivitäten des Fördervereins
8. Sonstiges

1. Begrüßung durch den 1. Vorsitzenden Dr. Jürgen Rose

Zunächst begrüßte der 2. Vorsitzende des Fördervereins und Versammlungsleiter 
Hr. Konrad Guhl die Anwesenden. Er stellte fest, dass die Einladungen zur 
Mitgliederversammlung fristgerecht und satzungsgemäß an die Mitglieder verschickt 
wurden und dass mit der satzungsgemäßen Einladung auch die Beschlussfähigkeit der 
Versammlung gegeben ist.

Anschließend begrüßte Dr. Jürgen Rose, der 1. Vorsitzende des Fördervereins, die 
Anwesenden.



2. Grußworte der Stiftungsleitung Planetarium Berlin

Dr. Felix Lühning begrüßte die Anwesenden im Namen der Stiftung Planetarium Berlin. Er 
bedankte sich für die Arbeit des Fördervereins und entschuldigte die Abwesenheit von 
Hr. Tim Florian Horn, dem Leiter der Stiftung Planetarium Berlin, und Hr. Stefan Gotthold, 
dem Standortleiter an der Archenhold-Sternwarte, auf Grund einer Dienstreise.

Dr. Felix Lühning berichtete Folgendes zur Situation an der Archenhold-Sternwarte:

• Der Förderverein wird ein unverzichtbarer Bestandteil der Archenhold-Sternwarte 
bleiben.

• Die AG Bibliothek, die auf Initiative von Mitgliedern des Fördervereins entstanden ist, 
leistet einen wichtigen Beitrag.

• Die Fassadensanierung, die in denkmalpflegerischer Hinsicht durchgeführt wird, ist 
im vollem Gange. Im Rahmen der Sanierungsmaßnahmen soll auch das Dach der 
Archenhold-Sternwarte wieder ganzflächig begehbar gemacht werden. Hieraus ergibt
sich ein Potential für zukünftige Veranstaltungen.

• Durch die Corona-Pandemie liegen zur Zeit viele Projekte auf Eis.

• Die Lange Nacht der Astronomie war, seit Beginn der durch die Corona Pandemie 
bedingten Einschränkungen, die erste größere Veranstaltung, die an der Archenhold-
Sternwarte durchgeführt werden konnte.

• Das Zeiss-Kleinplanetarium an der Archenhold-Stenrnwarte kann ab Oktober wieder 
genutzt werden.

• Für den Einsteinsaal, den kleinen Hörsaal und den AG-Raum werden neue, 
hochauflösende Beamer angeschafft.

3. Rechenschaftsbericht des Vorstandes

3.1 Leistungen des Fördervereins für die Mitglieder

Zusätzlich zu den bekannten Vereinsleistungen wird den Mitgliedern jetzt auch im 
Onlineshop von www.teleskop-express.de ein Rabatt gewährt.

3.2 Versicherung für beobachtende Mitglieder

Für die Mitglieder, die selbständig an den Instrumenten der Archenhold-Sternwarte 
beobachten, wurde, in Zusammenarbeit mit dem Verein der Wilhelm-Förster-
Sternwarte, eine Unfallversicherung abgeschlossen. Die Versicherung deckt auch die
Wege und Exkursionen ab.



Für die Inanspruchnahme der Versicherung gelten folgende Bedingungen:
–Es muss ggf. eine Anwesenheitsliste geführt werden.
–Es dürfen maximal 20 Mitglieder anwesend sein.

Die Betriebshaftpflichtversicherung wird von der Stiftung Planetarium Berlin 
getragen.

3.3 Mitgliederstatistik

Wie Dr. J. Rose berichtete ist die Entwicklung der Mitgliederzahlen sehr erfreulich. 
Der Förderverein der Archenhold-Sternwarte und des Zeiss-Großplanetariums Berlin 
e.V hat, mit Stand vom September 2021, 121 Mitglieder.

3.4 Einnahmen und Ausgaben im Geschäftsjahr 2020 (Haushaltsbericht)

Dr. Jürgen Rose zeigte eine Übersicht über die Einnahmen und Ausgaben des 
Fördervereins der Archenhold-Sternwarte und des Zeiss-Großplanetariums 
Berlin e.V. Die vorgestellten Summen lauten wie folgt:

Summe der Einnahmen im Jahr 2020: 3194,85 €
Summe der Ausgaben im Jahr 2020: 1342,75 € 

Kontostand am 31. Dez. 2019: 1170,78 €
Kontostand am 31. Dez. 2020: 3022,88 €

3.5 Einführung der Software „WISO - Mein Verein“ und Umstellung auf 
Onlinebanking

Die Mitgliederverwaltung wurde erfolgreich in die Software „WISO – Mein Verein“ 
überführt.

Der nächste Schritt ist die Schaffung der Möglichkeit einer Einzugsermächtigung für 
die Mitgliedsbeiträge.

3.6 Elektronischer Newsletter für die Mitglieder

Wie Dr. Jürgen Rose berichtete wird der elektronische Newsletter des Fördervereins 
quartalsweise per E-Mail an die Mitglieder verschickt.

Dr. Jürgen Rose bat die Mitglieder darum eigene Beiträge entweder an die E-Mail 
des Fördervereins kontakt@astw.de oder direkt an die Redakteurin Frau Sigrid 
Repnow zu schicken.



3.7 Sternkalender „Blick in das Weltall“ für das Jahr 2021

Dr. Jürgen Rose dankte dem Team, dass die Erstellung des Sternkalenders 
ermöglicht hat. Besonders hervorgehoben wurde dabei Hr. Nikolai Wünsche, der die 
Hauptarbeit geleistet hat.

3.8 Treffen mit der Leitung der Stiftung Planetarium Berlin und der Häuser

Es fanden mehre Treffen zwischen dem Vorstand des Fördervereins und der Leitung 
der Stiftung Planetarium Berlin, vertreten durch Hr. Tim Florian Horn und Hr. Stefan 
Gotthold, statt. Diese Treffen sollen fortgesetzt werden.

3.9 AG Bibliothek

• Hr. André Hartmann hat die Leitung der AG Bibliothek übernommen.

• Die Software KOHA ist lauffähig

• Wer Interesse an einer Mitarbeit in der AG Bibliothek hat ist herzlich 
willkommen.

• Ein Zugriff auf den erstellten Katalog über das Online-Tool OPAC (Online Public 
Access Catalogue) ist erstmals möglich.

• Die Bitte um den Einsatz von Kräften, die im Rahmen eines freiwilligen sozialen 
Jahrs (FSJ) bei der Stiftung Planetarium Berlin arbeiten, wurde von der Leitung 
der Stiftung wohlwollend aufgenommen.

• Eine ältere Bestandsaufnahme, die mit der Software „Biblos“ erstellt wurde, 
konnte verfügbar gemacht werden und kann für die Erstellung einer 
Inventurliste genutzt werden.

3.10 Weitere Projekte

• Veröffentlichung eine Videos eines Überfluges mit einem Quadrokopter über die 
Archenhold-Sternwarte auf der Homepage des Fördervereins

• Durchführung der Astro-Börse-Berlin (ABB) 2019

• Herausgabe der Veröffentlichung Nr. 16 „Schätze der Sternwarte“ von 
Dr. Felix Lühning.

• Mitwirkung von Mitgliedern des Fördervereins beim Herbstkolloquium der 
Amateurbeobachter, der Langen Nacht der Museen und der Langen Nacht der 
Wissenschaften.



• Betrieb verschiedener Messeinrichtungen an der Archenhold-Sternwarte

• Unterstützung eines künstlerischen Projekts

4. Entgegennahme des Berichts der Kassenprüfer

Dr. Jürgen Rose zeigte einen Auszug aus einer E-Mail, in der Hr. Alexander Kaufmann, der
bei der Versammlung nicht anwesend sein konnte, bestätigte, dass er den Kassenbericht 
geprüft hat und dass es aus seiner Sicht keine Beanstandungen gibt.

Fr. Juliana Grell berichtete, dass sie die Kasse ebenfalls geprüft hat und das alles 
stimmig ist.

5. Entlastung des Vorstandes

Die Entlastung des Vorstands durch die anwesenden Mitglieder erfolgte einstimmig.

6. Neuwahl Sekretariat infolge Rücktrittmeldung

Da Fr. Martina Hempel aus persönlichen Gründen vom Amt der Sekretärin zurückgetreten 
ist, muss satzungsgemäß eine Neuwahl für diese Amt erfolgen.

Informationen zur Wahl der neuen Sekretärin, Frau Julianan Grell, sind dem Wahlprotokoll 
im Anhang zu diesem Protokoll zu entnehmen.

Da Frau Juliana Grell nach der Wahl zum Sekretär das Amt des Kassenprüfers nicht 
weiter ausüben darf, wurde Hr. Björn Burkhard zum Kassenprüfer gewählt. Informationen 
zur Wahl sind dem Wahlprotokoll im Anhang zu diesem Protokoll zu entnehmen.

7. Geplante Aktivitäten des Vorstandes

7.1 AG-Leiter für den Weltall-Forscher Club

Wie Dr. Jürgen Rose berichtete wird ein AG-Leiter für die Kinder-Arbeitsgemeinschaft
„Weltall-Forscher-Club“ an der Archenhold-Sternwarte gesucht. An der Wilhelm-
Förster-Sternwarte gibt es bereits eine entsprechende Arbeitsgemeinschaft und an 
der Archenhold-Sternwarte und im Zeiss-Großplanetarium finden regelmäßig die 
Weltall-Forscher-Ferien statt.

Fr. Livia Cordis merkte hierzu an, dass an der Wilhelm-Förster-Sternwarte Honorare 
für die AG-Leiter gezahlt werden.



7.2 Regelmäßige Vortragsreihe

• Ab Januar 2021 soll monatlich ein Fachvortrag stattfinden, die Organisation 
übernimmt der Förderverein.

• Die Reihe beginnt mit dem Thema „Pluto und seine kalten Geschwister“, 
Vortragender ist Hr. Konrad Guhl.

• Der Referent muss nicht zwingend aus den Reihen der Mitglieder des 
Fördervereins kommen, es besteht auch die Möglichkeit externe Referenten zu 
einzuladen.

• Es werden noch Beiträge gesucht.

• Wünsche und Ideen bitte an den Vorstand adressieren.

7.3 Sommerfest für die Mitglieder des Fördervereins

• Der Vorschlag wurde von den Anwesenden nicht abgelehnt.

• Der Vorstand wird das Thema aufgreifen und die Mitglieder über den Newsletter 
informieren.

7.4 Space Renaissance International Congress (SRIC)

• Aufgabe des Projektes ist die Unterstützung von Forschungs- und 
Kunstprojekten

• Das Projekt wird von Fr. Sabine Heinz geleitet.

• Thematisch geht es darum, dass die Menschheit irgendwann die Erde verlassen
muss.

• Die Mitglieder des Fördervereins dürfen sich bei Interesse gerne an dem Projekt
beteiligen.

7.6 Asto Börse Berlin (ABB)

• Die ABB soll am 13.11.2021 stattfinden, wenn die dann geltenden Corona-
Beschränkungen es erlauben.

• Zur Zeit wird ein Hygienekonzept erarbeitet.



7.7 Weitere geplante und fortlaufende Projekte

• AG Bibliothek: Katalogisierung und Buchaufnahmen

• Herausgabe des Sternkalenders „Blick in die Sternenwelt“ für 2022

• Mitwirkung an der Langen Nacht der Astronomie 2022

• Amateurfunk „Kiwi-SDR-Empfänger“ des DARC Ortsverbandes D25 mit dem 
unter anderem die Einflüsse der solaren Strahlung auf die Funkwellen-
ausbreitung gezeigt werden kann

• Digitalisierung des Mondfilms von F. S. Archenhold

8. Sonstiges

8.1 Einzugsermächtigung für die Mitgliedsbeiträge

Der erste Schritt war die Schaffung der Möglichkeit des E-Banking.

Der nächste Schritt ist die Einrichtung des Lastschriftverfahrens, das planmäßig ab 
2022 angeboten werden soll. Die Mitglieder werden über den Newsletter informiert 
sobald das Lastschriftverfahren verfügbar ist.

8.2 Termin für das Sommerfest

Der Termin für das Sommerfest soll nach Beendigung der Sanierungsmaßnahmen an
der Archenhold-Sternwarte festgelegt werden.

8.3 Jubiläum des Fördervereins

Die Feier zum 30-jährigen Bestehen des Förderverein konnte auf Grund der Corona-
Krise nicht durchgeführt werden. Stattdessen soll eine Feier zum 33-jährigen 
Bestehen des Förderverein stattfinden.

8.4 Wünsche der Mitglieder bezüglich des Newsletters

Von Seiten der Anwesenden gab es keine Wünsche bezüglich des Newsletters. 
Dieser soll unverändert bleiben.



8.5 Drohmails an die E-Mail des Fördervereins

Wie Dr. Jürgen Rose berichtete gehen auf der E-Mail des Fördervereins sehr viele 
Drohmails ein. Eine Information der zuständigen Behörden ist erst notwendig, wenn 
es einen Schaden gegeben hat. Es werden alle Mails als Screenshot dokumentiert.

Die Mitgliederversammlung wurde um 19:30 Uhr vom Versammlungsleiter Hr. Konrad Guhl
beendet.

_______________________________ _______________________________
Martina Haupt (Schriftführer) Konrad Guhl (Versammlungsleiter)


